

KAYSERSBERG VIGNOBLE Collecte des déchets

## Trois millions d'euros pour la déchetterie du futur

Fermé jusqu'à l'automne 2021, le point de collecte à Kaysersberg-Alspach va faire l'objet d'une rénovation totale. Un chantier exemplaire visant à anticiper les futures normes réglementaires.

Le point de collecte de Kaysersberg-Vignoble à Alspach devrait rouvrir à l'automne 2021 après un chantier d'une douzaine de mois. La durée des travaux en dit long sur l'ambition de la CCVK (Communauté de communes de la vallée de Kaysersberg) : ce site fermé depuis le 26 octobre pourrait devenir une déchetterie exemplaire dans le département dans son mode de fonctionnement mais aussi dans sa conception. Explications.

### ■ Exemplarité

« Il y a clairement un enjeu d'exemplarité en matière de développement durable », synthétise Mathilde Roucoules, technicienne à la CCVK. L'Ademe (Agence de la transition écologique) a financé une étude pour identifier des sites de démolition susceptibles d'apporter des matériaux de récupération. La CCVK a fait plus ou moins chou blanc mais elle ne jettera rien de ce qui est récupérable à Alspach ; en commençant par le portail, la barrière (quasi neuve), un auvent métallique, les rambarde, un évier, de l'enrobé, et peut-être même les murets des quais (en béton). Le vice-président de la CCVK, Frédéric Perrin, verrait d'un bon œil « l'activation de ce bouleversement », à savoir « obtenir des matériaux de récupération au même prix que le produit neuf. Mais nous n'en sommes pas encore là », ajoute le maire du Bonhomme qui peut s'enorgueillir de l'origine des bois utilisés sur ce chantier.

### ■ Économie circulaire

Le bois nécessaire à la construction des bâtiments et le bardage proviennent des forêts de la vallée ; du Douglas qui n'aura parcouru « que » 78 km entre le point de prélèvement forestier et le bas de la vallée de Kaysersberg, en passant par la scierie vosgienne. « On a inversé les rôles : c'est la maîtrise d'ouvrage qui four-



La déchetterie de Kaysersberg sera beaucoup plus vaste, plus « spacieuse » pour les usagers de la vallée. DOCUMENT REMIS



De droite à gauche : Frédéric Perrin, Mathilde Roucoules et Benoît Kuster, vice-président de la CCVK sur le site de la déchetterie. Photo L'Alsace/Jean-Daniel KIENTZ

nit le bois ».

### ■ Espace de recyclage

Les usagers vont apprécier l'agrandissement du site (trois fois plus vaste) et le soin apporté ici aux points de collecte. On passe ici de sept bennes (et autant de filières « classiques ») à 12 bennes, autant de quais de déchargement couverts. Depuis belle lurette, les déchets sont nommés par un terme plus adéquat : on parle de « ressources » d'où cet effort pour en exploiter le moindre gramme. Outre les filières classiques connues de tous (carton, papier, verre...), la CCVK proposera d'autres filières (absentes par manque de place) comme les textiles usagers, les végétaux qui feront l'objet d'un broyat (pour le paillage). Un espace de récupération de 500 m<sup>2</sup> fera la part belle à une Matériauthèque, une Recyclerie. « Le plâtre aussi peut avoir une seconde vie, de même que les bâches plastiques, les huisseries, les plastiques rigides, le mobilier,

l'électronique, les cartouches d'encre ». Les huiles, peintures et autres solvants seront pris en charge.

### ■ Énergie solaire

Bien qu'orienté au nord, le site sera doté de panneaux photovoltaïques de 500 m<sup>2</sup> implantés sur les ombrières couvrant les quais de déchargement. Un « surcoût » de 220 000 €.

### ■ Réduire la masse

« L'objectif est de réduire la masse des déchets », se projette Mathilde Roucoules. Le recyclage devrait atteindre les 77 %, contre 70 % actuellement, les 30 % restants sont brûlés ou enfouis. En investissant autant d'argent public, les élus prennent de l'avance. « On anticipe les futures évolutions réglementaires » et le renforcement sans doute du principe de REP, acronyme pour Responsabilité élargie au producteur. La CCVK, en déployant son « programme de prévention », table sur une

### 8 850 tonnes collectées

En 2019, la Communauté de communes de la vallée de Kaysersberg a collecté 8 850 tonnes dont 4 465 tonnes sur la seule activité des déchetteries de la vallée, de Sigolsheim à Orbey, en passant par le site d'Alspach. Chaque habitant de la vallée génère 531 kg annuellement : ordures ménagères, déchetterie, déchets recyclables. Le service « déchets » de la CCVK coûte à chaque habitant 75 € par an. L'objectif d'ici 2 023 est de réduire de 10 % le volume des déchets pour atteindre 524 kg par habitant.

baisse de 10 % de la quantité totale de déchets, y compris ménagers, au-delà de 2023, soit un objectif de 524 kg/habitant contre 531 kg actuellement. Par ailleurs, un parcours pédagogique fait partie du programme d'aménagement dédié aux écoliers, un « éveil » pour ces générations futures.

### ■ Coûts

La CCVK injecte plus de 3 millions d'euros sur deux sites : 2,9 millions d'euros à Kaysersberg-Alspach et 550 000 € pour la sécurisation et la mise aux normes de celui d'Orbey (cinq mois de travaux). Le conseil départemental participe à hauteur de 200 000 € et l'Ademe de 90 000 €. Durant la période du chantier, les différentes filières sont réparties entre Sigolsheim et Orbey.

Jean Daniel KIENTZ